
2014年的夏天，刘炜离开效力了18年之久的上海
男篮，披上了新疆男篮的战袍。10年之后，刘炜又一次
从上海出发，踏上了飞往新疆的航班，而这一次他的身
份从球员转换成了新疆男篮的主教练。

刘炜挂帅新疆男篮，“十年之约”是契机也是挑战
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“给予刘炜充分的
信任、鼓励和时间”

“十年了，又回到了新疆，就像回
家一样，而我还是那个新疆的儿子娃
娃。”面对镜头，首次以新疆男篮主帅
身份示人的刘炜不禁感慨道。

在结束中国男篮的助理教练工作
之后，刘炜曾一度被传与宁波男篮走
得很近，但随着新疆男篮原主帅邱彪
因家庭原因请辞，球队随即向刘炜抛
出了橄榄枝，最终双方迅速达成一致，
完成了签约，“人生如戏。十年一挥
手，有时候感觉真的就像剧本上写好
了一样。回到熟悉的地方，对于自己
来说是个契机也是挑战，相信会有好
的发展，只要自己努力。”

上赛季，新疆男篮在邱彪的率领
下，时隔五年重返总决赛的舞台，尽
管最终遭到了辽宁男篮的横扫，但整
支球队展现出的战斗力和潜质依旧
给外界留下了很深的印象。在执教
生涯初期就接手这样的争冠球队，压
力自然是刘炜必须需要去面对的东
西，但球员履历丰富的他显然对此有
了充分的准备，“我喜欢挑战。人在
任何情况下都会有压力，工作也是一
样。人不能总是活在自己的舒适区，
需要去挑战。来到这里的压力虽然
很大，但只有战胜压力才是有意义的
事情。”

据新疆男篮总经理郭舰透露，
早在2022年俱乐部就曾在换帅时与
刘炜有过接触，但鉴于当时各方面
时机都不算成熟，最终球队选择了

邱彪，好在两年之后，双方再续前
缘，“刘炜指导球员时代就跟我们有
过合作，也给新疆男篮做了很多贡
献。这些年我们一直都没有断过联
系，他对于新疆男篮的理念非常认
同，所以在最短时间内做了最快的
决定。”郭舰坦言成绩是每支球队都
会去考虑的事情，但不希望因此给
到刘炜太多的执教压力，“新疆男篮
不会因为上赛季打入总决赛，下个
目标就一定要怎么样。成绩是非常
关键，但更重要的是球队文化和队
伍作风。新疆队的目标是朝着冠军
去努力的，但我们一定会给年轻教
练和球员充分的信任、鼓励与时间，
让他们迅速成长和进步。” 相较于十年前以球员的身份加

盟新疆队，如今的球队已经发生了翻
天覆地的变化，好在包括吴冠希、赵
睿、阿不都沙拉木等球员之前都曾与
刘炜有过共事的经历，这也有助于他
更快地进入新疆男篮主教练这个新
角色，“现在主要是了解、考察一些年
轻球员，更加关注新疆的本土球员，
再围绕他们去寻找内外援，这会是建
队的思路。”

尽管是首次担当主帅一职，但刘
炜在退役之后曾在上海男篮担任过领
队，也曾短暂地承担过主教练一职，随
后一直在国家队教练组进行学习，因
此并不算是一个彻头彻尾的菜鸟教
练，“此前跟着乔尔杰维奇经历了一些
大赛，也接触了其他优秀的教练和球

员。现在CBA球队的理念也在和国
际接轨，我希望把一些东西带到新
疆。”刘炜表示新疆男篮目前在CBA
联赛已经处于一个比较高的位置，后
续需要更多地向国际篮球潮流去靠拢
和接近，“不能说在国内打得不错，但
在国际舞台上输很多分。我希望把一
些世界篮球的理念带过来，当然也不
是完全照搬，需要进行中西结合。我
会和这支球队一起去进步，碰到困难
一起克服。”

对于刘炜的上任，大部分业内人
士都处于一个观望的状态，既有人看
好刘炜有希望在新疆男篮成长为一
名出色的主教练，但也有声音表示新
疆男篮选择刘炜这样的年轻教练出
任主帅过于大胆。对此，新疆男篮总

经理郭舰说道：“所谓的经验，需从哪
个角度去看待。因为时代、球员和篮
球环境都变了，所以可能需要一些更
有思想、创新、有突破的年轻篮球人
才充实到队伍里面，我觉得这是我们
的初衷想法。”郭舰说道，“对刘炜而
言，第一次从事主教练工作肯定会有
压力，我们也做了困难准备，但我们
有信心，思想和目标也是统一的。”

球员时期，刘炜就以刻苦努力、勤
奋钻研著称，如今走上教练岗位，外界
相当期待他会将新疆男篮打造成一支
怎样的球队，“我很期待。我希望用正
确的方式去引导队员，让球员知道哪里
犯错了，这是我的理念。一个人精力是
有限的，教练组会互相沟通，这是一个
团队，需要教练和球员一起努力。”

刘炜：接轨国际，关注新疆本土球员
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在刘炜确认担任新疆男篮主帅
一职之后，上海男篮通过官方媒体送
上了祝福，希望功勋队长在新的岗位
上继续前进，再创佳绩，而刘炜本人
以及新疆男篮也同样感谢了上海男
篮以及上海体育局在此期间的大力
支持。

与此同时，上海男篮潜心于浦东
三甲港训练基地，在主教练刘鹏的率
领下按部就班地开展夏训工作。

在结束了前期的力量、体能等训
练之后，上海男篮近期已经正式投入
到技战术和对抗训练，并且与青岛男
篮进行了几场内部教学赛。据悉，球
队未来还将与前来做客的上届冠军辽
宁男篮进行交手，随后计划前往青岛
参加CBA夏季联赛，以检验前期训练
的成果。与此同时，球队已经确认将
在8月中旬前往澳大利亚，与多支NBL
球队进行热身赛，这也是球队时隔多
年后再次开启海外拉练。

除了一线队积极备战之外，上海
男篮的U19和U17青年队在今年夏天

的行程同样忙碌。7月7日至13日，
2024年全国U21青年篮球锦标赛男子
组第一阶段A1组比赛将在湖南怀化
进行。身为上届冠军，上海男篮的阵
容以U19青年队为班底，同时囊括了
一线队阵中的万孟霖、董灏、刘梓鹏
三人，已经跟随一线队合练的国青后
卫偰李永炜也将代表球队出战，而马
典成、郭丰玮等适龄球员因为有国字
号集训任务将缺席比赛。此外，租借
在外的小将程望樊将代表青岛队出
战该赛事。根据规则，A1组的前四名
球队将与A2组的前四名队伍一同进
入到在8月份进行的第二阶段排位赛
中。

在结束全国U21青年篮球锦标赛
之后，“幼鲨”们又将投入到2024上海
明日之星篮球争冠赛的备战中。作为

“十四五”期间上海重点打造的自主品
牌系列赛事之一，今年的上海明日之
星篮球争冠赛邀请到了中国国青队、
澳大利亚国青队以及美国、加拿大等
实力派新成员加盟，参赛队伍的规模

和实力都有所提升，“本次赛事汇聚了
多个国家的优秀青少年球员，是一次
宝贵的学习交流机会，更是一次展示
篮球文化，增进篮球友谊的机会。”中
国篮协主席姚明在祝贺视频中说道，

“希望这场赛事能够为中国篮球的未
来贡献力量。”

在去年进行的首届上海明日之星
篮球争冠赛中，由彭飞挂帅的上海大鲨
鱼菁英队在决赛中完成了20分逆转，拿
下冠军。经过小组抽签，上届冠军上海
大鲨鱼菁英队与澳大利亚U18精英队、

美国犹他预科学院队、塞尔维亚伊古卡
俱乐部同分在B组，A组则有中国国家
青年队、加拿大联赛蜜獾队、日本B联
赛U18精英队和上海学生联队，“这场
赛事使得中国的年轻球员有了一个跟
世界交流的平台和窗口。我们跟欧美
篮球有差距，如今世界的潮流是篮球
打法一体化，就更需要我们和世界多
交流，才能取长补短。”中国篮球协会
副主席徐济成对于赛事抱有很高的期
待，“振兴三大球是我们下一个攻坚的
重点，也是中国体育的战略目标，一定

要从青少年开始抓。希望上海能把这
项赛事办好，相信它能在三大球振兴
战略中，起到支点作用。”

近几个赛季，上海男篮每年都会
从青年队征调表现出色的年轻球员，
为他们提供在CBA联赛锻炼的机会，
而今年球队将保持这一传统。据了
解，球队教练组将通过休赛期一系列
的比赛对年轻球员进行考察，计划在
新赛季征调至少三人上升到一线队
中，而国青后卫偰李永炜将锁定其中
一个席位。


